

隨想

『安い日本の深刻問題』を読んで

本誌の本年九月号に寄稿

『本日の不景況月報は審査した結果、
収入〇〇〇万円がカリフオルニア
では低所得である』ことに絡んで、
女い日本について再度考えてみたい。

きっかけはダイアモンド・オンラインに記載されていた『大江千里氏が「ラーメン一杯」二〇〇円』の

日本国から語る、安い日本の深刻問題(?)という記事に触れたことである
DIAMOND・ONLINE、
○二二年八月二十五日)。

迷し、物価が世界的にも安いことに
ついては、すでに述べたので詳述
は避けるが、ちなみにハンバーガー^{ガーバー}
価格の対比を再度挙げてみよう。
わが国では三五〇円であり、アメリ
カでは五五二円、韓国では四四〇
円、さらに中国では三八〇円であ
るとのこと（ドル＝一〇九・九四円）
給与水準が低く、物価が安いの
は、国内で生活するだけなら大き
なダメージは受けない。日本円を

確かに事実であるが、筆者には今
実な成長を続いていることが印象
付けられる。

は至らない。
インターネット情報によれば、日本
の子供の貧困率は一四%（七人
に一人）を超える八五年時点の
一〇・九%から増大してふる」と記
述されてゐる（<https://www.nippon-foundation.or.jp/>）。

ること（②プライマリーバランスの維持）であり、それらは納得できるのであるが、微妙な違和感がぬぐえない。かつての中国のようにも未成熟な国において、大多数の低所得者が成長によりより豊かな生活を求めている条件下では、右肩上がりに大きく成長するのは、日本における七〇年代の急成長を見ても当然である。しかし、アメリカやヨーロッパの諸国の伸び率はほぼインフレ率に比例しているように感じられ、ここから財政出動による官製経済の伸び率をマイナスした場合、日本の停滞と誤差程度になってしまうのではないかだろうか？ 経済の伸び率より、貧困層の増大が問題なのではないだろうか？

世帯年収の中位値は二〇〇年で約一〇〇万円低下している、とテレビ等で報道されている。それから見れば、確かにこの国の物価は低迷（低下）し、それを支えているのが、規制緩和による非正規労働者の増加に依存する低賃金である。

卷之三

持てて海外へ出かけた。どうを実感することとなる。

族でヨーロッパを旅したことがある。女性憧れの町。パリに着いて、とりあえず昼食を、とばかりカフェに入つ

た。四人のオーダーは、それぞれ
ホットドッグとコーラである。支払
は一万三〇〇〇円余り。当時の日
本であれば六〇〇〇円も払えばお
釣りがある程度の食事にその倍

以上である。
「當時まだヨーロッパ事情に詳しくなかつた筆者は、その夜のホテルで事情を話し「これは随分高くなっていますか?」と聞いてみた。ホテルスタッフの曰く、「少し高めかもしれません。でも、こんなもんぢやないです」と答へられた。ヨーロッパの旅は、現地の言葉を理解する力が、とても大切だ。

若かりし頃イギリスの工業設計事務所現場を訪問した。そこにいた五〇人ほどの技術者の中で大卒

若かりし頃イギリスの工業設計事務所現場を訪問した。そこにいた五〇人ほどの技術者の中で大卒の人数を聞いたところ、ゼロ人。答えた責任者は「なぜ、そのような質問をするのか!」と不審そうであつた。現場労働者と頭脳労働者の区分けが明確で、大卒者は現場とあり、現場にはパート労働者か大卒まで一緒にテーマを追求する姿勢がどこにでもあつた。それが、なぜが国が敗戦後急速に成長できた動力であった、と回顧する。

筆者も、かつての松下電器（現パナソニック）で、トースターの焼きカス対策アイデアを工場で働く一ートのおばさん（提案し、それに至つて新商品がヒットした、という事を読んだことを思い出した。

筆者が臨床獣医師として養鶏業へ入った当時（一九七七年）には、場を巡回するとき現場のスタッフ「何をしているの?」と興味深げ

近寄り、解剖の様子を眺めていた。場との情報交換で、お互いに成できたことも多い。今はどこかに失せてしまったこの性が、経済を発展させる原動力あつたことを思い起こし、これからことを憂うつのじようである。

(一) 研究用
力崩
分析

を奈落の底へ突き落とした。このような経済不況への対策として、国を前提として国が借金をしてしまったのである。

ドを紹介
る獣医師
でしたと
てして、
それを原資とした公共事業を立ち
上げることによって《官主導の経済
振興》さなることにより、民間の

これを原資とした公共事業を立ち上げることによって《官主導の経済振興》させるにより、民間の

この経済理論をケインズ経済論と呼ぶ（注1）。

て日本側経済を立て直す、としてる候補者がいる（高市早苗衆議院議員）。この方法は京都大学教授藤井聰氏等がかねてより主張した理論（注2）とよく似ている。先進各國、最近二〇年の経済成長のグラフを提示されることが多い。ここで、日本のみが消費税率上げることをきっかけとして経済況が悪化し、ほぼ二〇年にわたつぱいであり、その他の国々では

注2.. 新貨幣論と呼ばれる。先進国では、国債の発行を前提とした国家破綻は起きない、とする。国は適度な国債を発行し、公共事業で経済振興を主導するのが良いとする。アメリカやヨーロッパ等では、新型コロナウイルスによるハイデミック感染で疲弊した経済を国債による莫大な特別予算で支える。これは基本的には『新貨幣論』に基づいている、とされる。

注3.. ヴォルフガング・シュトレーツ著(鈴木直訳)、みすず書房発行
危機を「時間かせぎ」によって先送りしてきたのが資本主義の歴史インフレ(名目成長が実質成長を肩代わりする)で当面の危機を先送りした。新自由主義(規制緩和と民営化)に国の負担を肩代わりさせ、またこれにより資本の収益率を上げる。その結果、巨額の債務が積み上がった。先送りで危機を解消できるのか、民主主義が資本主義をコントロールできるのかをテーマとした現代資本主義論。

注1…ジョン・マイナード・ケンジングが一九三六年にまとめた経済理論。不況は購買力の低下によるもので過剰な貯蓄は経済を疲弊させる要因等の要因を分析し、行政の対応でこれを克服することを可能と説いた。